



A 400 Años de la Llegada de los Jesuitas A Chile

(Pilar Bascuñán y Angélica Echenique. Editorial Los Andes, Santiago, 1993. 111 páginas.)

Es importante y difícil escribir sobre la historia de los jesuitas en Chile al cumplirse los 400 años de su llegada al país. Importante, por el aporte a nuestra historia: la de la Compañía de Jesús y la de nuestro país están entrelazadas. Difícil, porque una identificación tan entrañable con la historia patria, lograda además a partir de su visión y de sus énfasis, siempre ha despertado polémica. Podría haberse optado por una obra apológetica, erudita o doctrinaria. El libro, en cambio, se mantiene permanentemente en un plano narrativo, objetivo y atento al contexto en que se desarrolla la labor misionera de los jesuitas en Chile.

A fines del siglo XVI nuestro territorio era lejano, inhóspito, plagado de peligros por su geografía y por sus nativos, valientes y amantes de la libertad. Desde Callao, y después de una azarosa travesía, desembarcaron en La Serena los primeros jesuitas, que se radicaron en Santiago. Su tarea desde el principio fue educar. Como dice el padre Olivares, "con el cobo de la enseñanza de las letras se les introducía el santo temor de Dios y al amor a la virtud...".

Las relaciones entre los jesuitas y

HISTORIA



los pueblos nativos indios estuvieron siempre marcadas por el respeto mutuo. La enseñanza se impartía en la lengua del lugar porque confiaban en hablar el Espíritu de Dios presente en la riqueza de las diferencias culturales que encontraban... Los misioneros recorrieron los territorios al sur del Biobío catequizando, educando, compartiendo la dura vida de los araucanos y haciendo de mediadores en los conflictos. En esa zona del Biobío, Elicura, murieron los primeros jesuitas mártires en tierra chilena.

Las misiones en Chiloé, terminada la guerra en la frontera, son un ejemplo de evangelización respetuosa de las tradiciones locales, que incorpora sus ritos, leyendas y costumbres. La institución de los fiscales, vigente hasta hoy, es una muestra de éxito hicieron participar a los laicos en la tarea misionera. Construyeron con ellos hermosas iglesias, varias de las cuales aún perduran.

Hasta su expulsión, en 1767, la Compañía de Jesús fue la principal educadora de los chilenos, no sólo por sus colegios y universidades, donde formaron a sus dirigentes, sino tam-

bién por su trabajo: agrícola, en sus numerosas haciendas; de industria, enseñando técnicas para fabricar productos de los que carecían; artístico, centrado en Calera de Tango, donde jesuitas de origen bávaro se transformaron en orfebres, talladores, maestros en arquitectura, pintura y todo tipo de artes.

Los Ejercicios Espirituales, fundamento de la espiritualidad ignaciana, se ofrecían durante todo el año a pobres y ricos. Eran confesores infatigables, y no temían a las incomodidades ni peligros con tal de cumplir con su labor misionera. Del libro se desprende que los jesuitas, desde el siglo XVI hasta hoy en día, han trabajado incansablemente en el servicio a la fe y en la promoción de la justicia. Otro gran logro es la inculturación, con gran respeto por la tradición de todos los niveles de la sociedad chilena.

Polémicos, amados, odiados, solicitados o expulsados, admirados o despreciados, los seguidores de Ignacio de Loyola dejaron una huella imperecedera en nuestra tierra. Un panorama sinóptico de su misión en Chile, como éste, no es sólo el reconocimiento a una comunidad, sino también un aporte a la comprensión de su cultura histórica. El libro tiene una cuidada presentación, con un diseño novedoso y elegante y con hermosas fotografías, algunas demasiado pequeñas para apreciarlas debidamente. El texto es conciso, expone hechos y no emite juicios de valor. Sin embargo, es posible que la obra se hubiese enriquecido con un análisis más exhaustivo de las grandes líneas que inspiraron a Ignacio de Loyola y con una exposición menos esquemática del presente.

Ana María Aguirre

A 400 años de la llegada de los jesuitas a Chile [artículo] Ana María Aguirre.

Libros y documentos

AUTORÍA

Aguirre, Ana María

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

A 400 años de la llegada de los jesuitas a Chile [artículo] Ana María Aguirre. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)